

EL SOCIALISTA

ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

Redacción y Administración: Calle de Carranza, 20. Teléfono 1477.

Redacción y Administración: Calle de Carranza, 20. Teléfono 1477.

Publicación: Cuarta plana, 50 cént. línea. Tercera plana: Noticias, 10 cént. Segunda plana: 1.50. Grande plana: precios convencionales.

ANTE EL CONFLICTO PERIODÍSTICO

Explicando nuestra actitud

Deliberadamente hemos silenciado las gestiones que han precedido al conflicto...

No quisimos saber nada de lo que se ha conseguido. El Socialista, y como en todo momento, lo que le han representado...

Ello lo hemos estimado perfectamente superfluo, pues nuestra historia, nuestra conducta de siempre, prueba bien que no somos de los que, fijando en su primera columna un criterio, se desentendían de él...

El Socialista es el órgano de los trabajadores; de esta vida y sólo para ellos puede existir; está, pues, claro que en modo alguno podríamos nosotros resaltar los hechos que nos han ocurrido...

Hemos, pues, cedido a las reclamaciones de nuestros redactores y operarios; creamos que todos los periódicos deben limitarse, porque son fundamentalmente justos, a que en ellos no haya nada de espectáculo y de espectáculo. Y si lo hubiera, dada la actitud de transigencia que todas las Secciones se han colocado, ello debe ser resuelto en la forma más simple y cordial que obreros y redactores han propuesto desde el primer instante.

Pero el Socialista, que es un periódico pobre y modesto, su pobreza y su modestia están directamente determinadas por la realidad de su sector de su vida: uno que hablar a todos con entera claridad, sin velar nada.

Y después de reconocer la justicia de las peticiones obreras y de aceptarlas, tiene que proclamar con toda claridad que su concesión le coloca, en la clase trabajadora, no comprende su deber, en serio peligro.

Nuestra muerte, y nos adelantamos con esto a las Empresas intrasiguentes que quieren basar en esta declaración su resistencia, no sería nunca argumento contra lo que los obreros reclaman.

No somos nosotros que sin la ayuda económica de los trabajadores corremos riesgo de perder, y esta verdad es para ellos tan dramática, a que seguramente no necesitan tener que hacer peticiones recordando que para que todos corramos a la vez el periódico.

Pero el nuestro es caso excepcional. Si los directores de periódicos, que no sabemos por qué han de ser, con alguna excepción, los únicos incondicionales de las Empresas, hasta de responder en oposición diciendo que económicamente el periódico es un mal negocio, nadie podrá, aceptando la discusión en ese terreno, contestarles. Se da, en efecto, por tres céntimos, cosa que positivamente tiene mucho más valor.

De aquellos estrechos de El Socialista. Pero éste ya es mucho tiempo que esto es así, y los periódicos siguen bajando y surgen nuevos órganos de opinión; y, a pesar de lo ruinoso de la Empresa, de vez en vez se nos sorprenden con verdaderos alaridos de dolor.

Y es que en la vida de los demás periódicos, si la menor sombra de ruido lo decimos, entran factores que nosotros ni conocemos ni desearíamos.

Ya en el último de ayer Ezequiel Echérriz, con una valentía pueril, dijo que la firma de los redactores estaba en el conocimiento de lo que es la vida íntima de los grandes diarios. No tiene ni tres meses de vida.

No se puede, en modo alguno, negar el derecho a una vida decorosa a los redactores de periódicos, de quienes se dice que son el alma de la prensa.

El Socialista no ha querido saber nada de aquellos representantes de los intereses de grandes Empresas, al que ciertos fondos repudiarían, así lo hace el país.

Tratado ahora por sus obreros como gran enemigo, y teniendo por nuestra significación y carácter la obligación de conocer todo a los obreros, tenemos derecho a explicar todo de una manera organizada.

Presente a los múltiples y poderosos patrones, a los viciosos de intereses capitalistas que corrompen la opinión, los obreros que tienen que vivir.

Nuestra prisa por decirlo misero de ellos directamente dependa que ellos vean si les conviene o no, y si no, que no sea sino instrumento para su exclusiva defensa.

Nuestro periódico, el órgano modesto y decidido de los trabajadores organizados, continúa un caso único en la prensa española.

A partir de la declaración de la guerra europea, con el encarecimiento enorme...

de todas las materias que contribuyen a la publicación de un diario, y principalmente del papel, que alteró su precio en proporciones absurdas, sufrió El Socialista la crisis más intensa y agobiante que puede imaginarse.

Los diarios burgueses, de recursos ilimitados, se acogieron, además, al anti-papel reintegrable para la adquisición del papel, y siguieron pagando éste a sus antiguos precios.

El Socialista, conservando íntegramente su fe en la independencia frente a los Gobiernos de la Monarquía, genéricos representantes del capitalismo más reaccionario, prefirió vivir pobrísimamente, desmereciendo en su aspecto exterior antes que aceptar humillado los auxilios de los defensores de un régimen criminal, contra el cual venimos luchando y combatimos sin tregua hasta lograr su radical transformación.

En esta situación, cuando sólo con la ayuda estival de los humildes trabajadores que profesan nuestros ideales, llegamos al momento actual, en que, por ser una hermosa realidad la independencia de todos los elementos que colaboran en la confección de un diario—desde el redactor del vendador de periódicos—, se presentaron las reclamaciones generales de mejora en los salarios como único medio de atender a la creciente carestía de las substancias.

Y El Socialista no ha vacilado ni un momento, y su respuesta a la petición de mejoras ha sido rápida, concreta, precisa, sin efemérides que la velen o se presten al equívoco y como correspondió a un periódico que defiende las reivindicaciones justísimas de quienes aspiran a vivir del producto íntegro de su trabajo.

No somos, como todos los periódicos de Madrid, recibimos las comunicaciones de las distintas Sociedades obreras presentándonos las reclamaciones acordadas, e inmediatamente se dio la contestación adecuada a que ya hemos hecho referencia.

Después, la Dirección de El Socialista fué invitada a una reunión de directores de periódicos, que hubimos de calificar de anómala, ya que éstos asumían, no su significación peculiar, sino la de representantes de Empresas; y en dicha entrevista ratificamos nuestra actitud de adhesión a los obreros gráficos, que en estos momentos no venían sino a un problema de carácter económico en esta ciudad entre el capital y el trabajo.

La petición que se adaptaron en aquel momento los representantes de las Empresas periodísticas fué de una violencia extrema contra lo que consideramos intolerables intromisiones y exigencias de los obreros.

Nosotros rompimos toda solidaridad con dichos señores, quienes acordaron en último término designar una Ponencia, en la que entrarán a formar parte, entre otros, los representantes de ABC y La Acción, que previamente habían hecho reiteradas protestas de que a ellos no les afectaba el conflicto por estar con la incondicional adhesión de su prensa.

De las amenazas de Leocat, periódico único, etc., como ya ha trascendido y son del dominio público, no es preciso hablar.

Hemos fijado con toda claridad nuestra actitud ante el conflicto, y estamos satisfechos de lo que estimamos cumplimiento estricto de nuestro deber.

Ahora, por virtud de la incomprensible actitud en que se ha colocado la Unión patronal de impresores en relación con las Sociedades del libro y del periódico, se están realizando toda clase de presiones para que interrumpan la publicación de El Socialista, cosa que hemos de tratar de evitar por todos los medios, y que de jomos consignada para que la clase trabajadora y la opinión juzguen.

Comienza la lucha.—Se acepta un plazo para discutir.

Según estábamos acordado previr esto, en la madrugada pasada se circularon las órdenes oportunas para cumplir con cuanto se manifestó en el grandioso mitin de Artes Gráficas celebrado en el teatro Olimpia.

Ante esta actitud, seguida por todos los obreros del periódico de manera unánime, el Comité de directores de periódicos se pone en relación con los representantes obreros de las distintas ramas de las Artes Gráficas, y, después de amplia discusión, se firmó la siguiente acta, en virtud de la cual los diarios pueden confeccionarse.

El documento dice así: «Las Empresas editoras de periódicos, en una reunión celebrada el día 27 de noviembre, acordaron por unanimidad el nombramiento de un Comité con el nombre y representación que, en su nombre, y en representación de los Sindicatos de las distintas Secciones de la prensa.

Este Comité ha dado comienzo a sus conversaciones con los delegados de los Sindicatos que integran las Artes Gráficas y el de periodistas y empleados de administración, reparadores y vendedores, animado del mejor espíritu de con-

cordia y transacción; suspendiendo las conferencias comenzadas, para continuarlas hoy lunes, a las cuatro de la tarde, siempre que subsista la normalidad en el trabajo, poniéndose a debate, con preferencia a cualquier otro, el tema relativo al reconocimiento por parte de las Empresas de las Asociaciones referidas, y respecto de las cuales no se haya cumplido igual requisito, y dispuestos a llegar, en cuanto a concesiones, al límite de las posibilidades.

Madrid, 1.º de diciembre de 1919.—Por el Comité de directores, Miguel Moya.—Por el Sindicato de periodistas, José Cerdas.—Por la Asociación de Artes de Imprimir, José Cerdas.—Por los reparadores, Basilio Méndez.—Por los vendedores, Terres.—Por la Unión de Impresores, Valentín Méndez.

Con la misma disciplina que se cumplió la orden de pararse a trabajar, una vez que la Comisión obrera firmó el acta transcrita y acordado que se ocuparan los puestos abandonados.

Los patronos y cuantos observan esta lucha pueden estar bien seguros de que la armonía, el orden y la disciplina la dignifican.

Nadie podrá interponerse en el camino que han emprendido una organización obrera consciente y serena, con conciencia de sus derechos y de su fuerza.

Ya están divididos los patronos. Podemos asegurar de manera autorizada que el bloque patronal virtualmente está roto, porque ya prisa de 40 los patronos que en principio han aceptado las nuevas tarifas y están dispuestos a parlamentar con los obreros.

La maquinaria de la Federación patronal y su proyecto neuroclerical están en pleno fracaso, y no tardará mucho tiempo en confirmarse la más decisiva de las derrotas.

Las gestiones de esta tarde.

A la hora de cerrar nuestra edición se encuentran reunidas las Comisiones de directores de periódicos y Artes Gráficas para tratar de este conflicto.

Contra el rey

Actitud de los socialistas italianos. París, 30.—Cada día que pasa se está viendo más claro el enorme triunfo que han alcanzado nuestros compañeros italianos en las últimas elecciones.

La situación del Gobierno se hace imposible ante una fuerza parlamentaria como la de nuestro Partido, y se está recorriendo a toda clase de cábalas y combisones para crear frente al socialismo italiano un estado de opinión.

Cuando se ha visto que fracasaron todos los proyectos por el camino del trabajo y de la conjunción de fuerzas políticas con nuestro Partido, que está en posición francamente antiburguesa y revolucionaria, ahora se están inventando absurdos que hacen correr las Agencias de informaciones interesadas.

Ante la apertura del Parlamento se están circulando toda clase de rumores.

El Gobierno se ha reunido en Consejo y ha acordado que el socialismo, en el acto de la apertura del Parlamento silben al rey y hacen imposible con silencio el Parlamento.

La actitud de nuestros compañeros los diputados italianos lo único que se sabe es que se han reunido para tratar de la asistencia a la sesión de apertura de la Cámara, y acordaron que se haga una declaración antimonárquica en dicho acto.

LA POLÍTICA DE ALCALÁ ZAMORA

Caciquismo brutal

Continuadamente venimos denunciando las constantes atrocidades que cometen contra la organización obrera los caciques de los pueblos de la provincia de Jaén que están bajo el imperio feudal de un caciquismo lamentable que se llama Alcalá Zamora.

En los brutales atropellos de Sanjaíta, Sanjaíta, Navas de San Juan y otros pueblos, hay que añadir ahora lo que acaba de ocurrir a nuestro compañero José López y López, que en la provincia de Jaén está realizando propaganda en nombre de la Unión General de Trabajadores.

Este camarada, según hemos hecho constar ya en estas columnas, fué a Peal de Becerro a celebrar un mitin, y por las autoridades se otorgaron el permiso, pero lo que no pudo verificarse es dicho acto.

Pero aquellos caciques, no contentos con esto, y en un propósito de cumplir sus amenazas de que allí no iría ningún propagandista obrero aunque lo autorizase el ministro de la Gobernación, después de prohibir la celebración del acto público, y cuando nuestro amigo se hallaba desahogado en la posada, de madrugada fué la guardia civil, y llamando violentamente a las puertas hizo que José López se levantase inmediatamente de la cama, y en el tiempo que se arreglase su ropa le hizo en ella un registro y se apoderó de cuantos papeles y documentos le vino en gana, e inmediatamente obligó a salir del pueblo a nuestro compañero, andado de noche y con una lluvia torrencial, llevándole durante cinco kilómetros por la carretera, hasta que al llegar a una...

casilla de peón caminero estaban allí preparadas unas caballerías en las que obligaron a López a montar, expulsándole del término.

Nuestro amigo Besteiro ha hecho la consiguiente protesta ante el ministro de la Gobernación, y esperamos que éste dará las órdenes oportunas para que estos hechos no se repitan y los culpables sean castigados.

Estos brutales atropellos no ocurren en ninguna parte del mundo, ni aun en muchas provincias de España. Sólo se realizan allí donde los caciques son tan bárbaros, que creen de esta manera servir elegantemente los mandatos del amo, que en este caso es el Sr. Alcalá Zamora.

Nosotros no podemos creer que en nuestra nación haya caciques en los cuales las leyes del reino no tengan efectos. En el fondo de D. Niceto, como en toda España, deben ser atendidos los derechos de los ciudadanos.

Y el señor, que se llama representante de una política liberal no lo entiende así, el Gobierno está en el deber de hacer saber que está equivocado.

Porque, de lo contrario, la clase trabajadora organizada le hará ver al Sr. Alcalá Zamora y a quien le apoya que esos inhumanos cuantios brutales procedimientos son intolerables y que las represalias pueden ser muy violentas.

Los trabajadores de Jaén quieren vivir dentro de la ley; si no se les deja se saldrán de ella, calga al que calga.

Y todos los trabajadores de allí saben muy bien quién es el mayor culpable.

Huelga general en Vigo

El paro es absoluto. Vigo, 1.—La paralización del trabajo es absoluta en todos los oficios.

Ni siquiera trabajan el personal de los espectáculos, tales como profesores de orquesta, operadores de cinematógrafo, tramoyistas, etc.

Se ha repartido un manifiesto firmado por la Comisión de huelga, en el cual se dice que el paro es completo, pues el proletariado del campo y de la ciudad ha respondido al llamamiento hecho por el Comité. También secundan a los trabajadores de Vigo los obreros de los pueblos cercanos.

Añade el manifiesto que incluso los trabajadores no asociados se han sumado a los organizados.

«Hemos entrado—se dice en el manifiesto lanzado—en el segundo día de huelga, con el mismo entusiasmo que teníamos el primero.»

Hoy saldrán los coches de punto para el servicio exclusivo de los médicos.

La situación creada por la intransigencia patronal, que provocó la huelga despidiendo a los matahúrgicos, es gravísima, pues se supone que ha de faltar hasta el alumbrado público.

El alcalde sigue realizando gestiones para buscar una fórmula de arreglo que ponga término al conflicto.

Contra el bloqueo de Rusia

Protesta de las mujeres de Norteamérica. WASHINGTON, 29.—Las mujeres yanquis de todas las clases sociales no pueden con templar con indiferencia el espectáculo de las mujeres y de los niños ruses que se mueren de hambre en territorios a los que oficialmente no han declarado la guerra a los Estados Unidos.

Con objeto de protestar contra el bloqueo causante de dicha situación se ha formado una Comisión, al frente de la cual figura distinguidas señoras que ejercen profesiones liberales, como las de médico, de abogado, etc., y eminentes artistas.

Las mujeres norteamericanas declaran que el bloqueo es un ultraje contra la democracia americana, y que insistirán en su protesta hasta que se convierta en un movimiento nacional.

El puerto de Motril

Mitín y manifestaciones populares. Motril, 1.º.—La clase trabajadora y el vecindario en general han prestado su concurso asistiendo en masa al mitin e imponente manifestación celebrados para expresar el anhelo de que el Gobierno facilite los repuestos precisos para continuar las obras del puerto para evitar su total destrucción, mitigando al propio tiempo la intensa crisis de trabajo que sufren los obreros de ésta.

En este sentido se entregaron las conclusiones en la Alcaldía para que les haga llegar al Gobierno.

Los trabajadores esperan con ansiedad sean atendidas estas peticiones.—Fuga.

La Conferencia de Washington

WASHINGTON, 30.—Ha sido aplazada indefinidamente la Conferencia.

Las próximas sesiones se celebrarán, probablemente, en Ginebra.

Antes de clausurarse la Conferencia aprobó diez proposiciones, entre las cuales se halla la que establece la jornada de ocho horas, la semana de cuarenta y ocho y la que concede una licencia durante la cual se pagarán los salarios a las obreras encintas.

LA POLÍTICA

La situación es grave.—Le que dice el ministro.

Al recibir esta madrugada el ministro de la Gobernación a los periodistas les manifestó que lamentaba la huelga del Arte de Imprimir en Madrid, que ha sido por el momento concurrida.

Dijo también que la situación en Málaga era muy grave, a consecuencia de la huelga general declarada por los ferroviarios. Esta hace que el abastecimiento de Málaga sea muy difícil.

El Sr. Burgos había conferenciado acerca de este problema con el ministro de Abastecimientos, el cual le manifestó que un buque estaba a punto de llegar a Málaga con trigo argentino.

En cuanto a la actitud de los médicos, dijo el Sr. Burgos que en la visita que éstos habían hecho al Sr. Sánchez de Toca le habían comunicado con dos puntos, uno de los cuales era el planteamiento de la huelga en la tarde de hoy.

Acerca de la situación en Barcelona, también dijo el ministro que era muy difícil, porque, además de la declaración de loca para hoy, hecha por los patronos para todas las industrias, menos las relacionadas con los servicios públicos, los obreros habían acordado declarar la huelga en aquellos servicios no afectados por el loca.

El negocio de la adquisición de material de guerra.

Los aliados nos quieren colocar lo que después de la guerra no les sirve, naturalmente, trastos viejos y armamento usado que a ellos les estorba por atrasado o por inútil.

Han pensado en nosotros y nos han hecho ofrecimientos por valor de 140 millones de pesetas.

Ciruela ya el rumor de que se ha nombrado la correspondiente Junta técnica, presidida por el general Villalba.

Uno de estos días saldrá dicha Comisión para Londres.

El Ayuntamiento de Melilla.

Ayer por la mañana celebró una extensa conferencia con el ministro de la Gobernación el alto comisario de España en Marruecos, general Bessières, tratándose de la más pronta implantación posible del Ayuntamiento de Melilla.

IMPRESION

La de hoy es perfectamente socialista para el Gobierno, que sólo con un prodigio de equilibrio o de energía podrá mantenerse.

Los militares continúan oponeándose al fallo del Consejo Supremo de Guerra y Marina, tratando de hacer triunfar por sobre lo divino y lo humano sus puntos de vista.

No creemos que pueda haber Gobierno de hombres civiles capaz de claudicar ante unos Comités de oficiales entregadiles, para que los piñones, lo que para las gentes del régimen son organismos prestigiosos y llenos de autoridad.

El ejemplo sería, en verdad, nefasto... Pero, a parte esto, ya ya siendo hora de que la situación se despeje y suban a gobernar los que desde hace tiempo vienen ejerciendo sobre los Gobiernos una intolerable tutela, o que se les licencie para y simplemente.

La situación política es, además, entenebrecida por los numerosos y gravísimos conflictos sociales que convulsionan las principales capitales del reino.

Si los patronos están dispuestos a derribar al Gobierno, éste no debe andarse, respecto de ellos, con malos calientes, y está en la obligación de adoptar, siquiera una vez, un criterio de estricta justicia, permitiendo a los obreros, provocados y acorralados por locos criminales, que se defiendan gallardamente.

La lucha social en Norteamérica

Guardagujas en huelga.

KANSAS CITY, 30.—Mil quinientos guardagujas de las líneas mineras se han declarado en huelga.

Con este motivo es fácil que interrumpla, o cuando menos paralice en gran parte, la circulación de trenes mineros.

Paro general en Málaga

Signe la intensidad de la huelga.

MÁLAGA, 1.º.—Como consecuencia de la huelga de panaderos se han formado interminables colas esperando la salida de la hornada que empiezan a amasar los soldados.

En el matadero no se ha sacrificado más que una res vacuna para los establecimientos benéficos, tres cerdos y dos cabras.

Hoy holgarán los gasistas, joyeros, carpinteros, ebanistas y matahúrgicos.

A los conductores de automóviles.

La Sociedad de conductores y mecánicos de automóviles de Málaga nos desea hagamos público su deseo de que ningún operario de este oficio vaya a dicha capital en busca de trabajo porque perjudicaría los intereses de aquellos compañeros asociados, que están siendo víctimas de una onerosa campaña por parte de D. Cristóbal Bozque, representante del R. A. C. en Málaga.

# Campaña de la Unión General

## Por Andalucía

### En Pueblonuevo del Terrible.

PUEBLONUEVO, 30.—Con numerosísima concurrencia se celebró un importante mitin en el teatro Lope de Vega, abun- dante el bello sexo, que ocupaba los palcos del teatro. Estas, en su mayoría, eran las valientes y simpáticas huelguistas de la fábrica de tejidos de la Sociedad de Peñarroya que, como saben nuestros lectores, están en huelga desde el día 9 del corriente mes.

Presidió el acto el compañero Peña, el que con fácil palabra, explicó el objeto del mitin.

Hicieron uso de la palabra los compañeros Felipe Pesa y Miguel Pérez, de la localidad; Faustino Cano, de Peñarroya, y Julián Carrasco, presidente del Comité del Sindicato.

Por último, el compañero Santiago Alva-

rez analizó la labor realizada por la Unión General de Trabajadores desde su fundación en pro de los obreros españoles, llegando a la conclusión de que los que hoy se apellidan socialistas, ayer anarquistas y mañana no sabemos qué, adoptan iguales procedimientos de lucha que los por nosotros empleados hasta el día.

Aludió a la unión del proletariado, manifestando que siempre ha sido partidario de ella, y bien demostrado lo tiene el Comité de la Unión General en la correspondencia sostenida últimamente con la Confederación Nacional.

Terminó el acto con breves palabras del presidente aconsejando a los trabajadores la unión del proletariado para triunfar más fácilmente en las luchas que se avencian, y con el mayor orden y entusiasmo, dándole vivas a la Unión General y a la Revolución rusa.—C.

## Por Castilla la Nueva

### En Argamasilla de Calatrava.

ARGAMASILLA, 1.º.—En el amplio salón de la Casa del Pueblo se celebró el acto de propaganda socialista organizado por la Sociedad «La Esperanza», y en el que había de tomar parte el delegado de la Unión General de Trabajadores.

Desde media hora antes de empezar el acto, tanto el salón como las secretarías colindantes y el anexo portal se habían totalmente ocupados, teniendo que abrir las ventanas para que el numeroso público, que no había logrado penetrar en el local, pudiera escuchar desde la calle la palabra de los que en el acto tomaban parte.

Presidió el compañero Manuel Sánchez Espada, presidente de la colectividad.

Después de un entusiástico y breve saludo del compañero Santiago Rays, de la localidad, hizo uso de la palabra el tesoro de la Sociedad minera de Paerollano, compañero Gerardo Moreno, que analizó las ventajas que a los obreros proporciona la Asociación.

El camarada Francisco Domínguez, presidente de «La Preciosa», hizo uso de la palabra.

Historió los triunfos de la organización minera, que merced a su unión había hecho que se modificaran las condiciones de jornal y jornada en beneficio de los trabajadores, de cuyo bien participaban también los camaradas de Argamasilla, que últimamente bajan a Paerollano a trabajar.

Exhortó a los demás trabajadores a que sirviéndole de ejemplo y de acicate, se adhieran a las Sociedades obreras para que esta, leasen los fines de redención que le están encomendados.

Al levantarse a hablar el compañero Rivas Moyano, vivas a la Unión General y los planes eran atronadores.

Nuestro camarada explicó detenida-

mente los fines de la Unión General, haciendo resaltar detalladamente su programa agrario.

Hizo un estudio minucioso de los conceptos capital y trabajo, y demostró que la propiedad privada y hereditaria es la continuación ininterrumpida del aprovechamiento del trabajo ajeno.

Exhortó a los trabajadores para que ingresaran a la Sociedad, y a ésta para que ingresaran en la Unión, a fin de establecer el contacto para que la acción de la solidaridad sea eficiente y oportuna.

Reseñó a los agricultores las ventajas obtenidas por los obreros industrialistas merced a la organización, ventajas que ellos lograrán también el día que constituyan potentes colectividades e ingresen en la Unión General.

Dirigiéndose al gran número de compañeros que asistían al acto aconsejó que desoyendo las afirmaciones que les hagan los señores a quienes sirven, infiryan en sus esposos, padres, hijos y hermanos para que asociándose defendan el pan del hogar, porque las Sociedades obreras tienen como principal misión inspirar a sus componentes, apartándolos de la taberna y del garito, donde se desfilan y se juegan los jornales, que tan necesarios son en la familia.

Combatió las vulgares patrañas que los curas y clérigos emplean para combatir a las Sociedades obreras, y les aconsejó que el mejor remedio para ello era acudir a las Iglesias, donde sólo el embrutecimiento y la negación de toda personalidad se consigna.

Una formidable ovación puso fin a las últimas palabras de nuestro compañero.

El entusiasmo despertado ha sido grande, y se espera que esta Sociedad, algo decuada, nuncie el número de socios, pues al finalizar el acto fueron muchos los que pidieron su inscripción.—C.

## Por Levante

### En Cartagena.

CARTAGENA, 1.º.—Organizado por la Sociedad de obreros mineros se ha celebrado en la Casa del Pueblo de Alumbres un grandioso mitin, continuación de la activa campaña emprendida por la Unión.

Tomaron parte como oradores los compañeros Mariano García, Herrada, José López, Girés Sánchez, Vicente Corbí y Francisco Zafra, enviado éste de la Unión General.

Se esforzaron todos los oradores en demostrar a los trabajadores los términos de opresión que está localizada la lucha entre el capital y el trabajo, y el riesgo de salvación que para ellos representa la Unión General.

Historiando la vida de la Unión General, llevaron a los obreros el convencimiento de que tan sólo en su seno pueden conseguir las mejores condiciones para gozar de una vida de dignidad ciudadana, y que ella ha de ser la entidad que logre desarraigar el régimen de injusticia actual.

El camarada Zafra hizo una brillante exposición del ideario socialista, combatió rudemente al capital y exaltó la conveniencia de realizar la fusión de todo el proletariado español, víctima del mismo enemigo.

El acto, concorridísimo, terminó con grandes aplausos para todos los oradores. Correspondiente.

## GRAVÍSIMA SITUACION

### El locaut, en Cataluña

#### La Federación patronal acuerda reanudar el locaut.

BARCELONA, 1.º.—A las once de la mañana, en el domicilio de la Federación patronal, en la Rambla de Cataluña, se han reunido ayer los delegados de los diversos ramos de la industria federadas.

El Sr. Graupera hizo un breve resumen de los acontecimientos registrados en estos últimos días.

Por aclamación se acordó declarar, desde mañana, lunes, el locaut en toda Cataluña.

Así, pues, mañana se cerrarán todas las fábricas y talleres, sin previo despido del personal, por cuanto en la Federación patronal alegan que no es menester tal requisito, por tratarse sólo de la reanudación del acuerdo suspenso de condición.

Por acuerdo de la Patronal, quedarán, por ahora, exceptuados del locaut los ramos siguientes:

Servicios públicos, prensa, alimentación y comercio al detall.

Estos ramos exceptuados reanudarán el locaut en cuanto, obligada por las circunstancias, así lo disponga la Federación patronal.

Ayer, con tal motivo, la animación ha sido extraordinaria en el domicilio de la Patronal.

La noticia del locaut ha sido acogida con escasa sorpresa por parte del vecindario, pues ya era esperada.

Inmediatamente han sido convocados los delegados que componen las diversas Secciones para recibir las instrucciones definitivas.

#### ¿Al estado de guerra?

BARCELONA, 1.º.—Vuelve a circular con insistencia el rumor de que en vista de la gravedad de las circunstancias se llegará a la declaración del estado de guerra.

Interrogado acerca de esto el gobernador declaró que no podía anticipar su impresión.

#### A pesar de todo, no habrá paro general.

BARCELONA, 1.º.—Solidaridad Obrera fija en los siguientes términos la actitud de los Sindicatos ante la decisión de los patronos:

«Se quiere hacer ver a la opinión pública que en Barcelona se va a la huelga general el lunes próximo.

Declaramos que no el locaut los patronos, las organizaciones obreras, que sabían de sobra a qué atenerse en esta cuestión, y que son las únicas a quienes compete tomar tales determinaciones, no han pensado, ni siquiera remotamente, en promover una huelga general, que no les conviene ni poco ni mucho.»

### Huelga de mineros

#### La Real Compañía Asturiana provoca el paro.

Utiel (Castellón), 1.º.—Se hallan en huelga los obreros que trabajan en las minas de la Real Compañía Asturiana, que ha provocado el conflicto, dejando sin ocupación a sesenta mineros, como represalia, porque éstos se han organizado y luchan contra dicha Empresa, desalojándola de los puestos que ocupa en el municipio, allegando concejales socialistas que defienden los intereses de los trabajadores frente a la avaricia de dicha Compañía.

Hasta ahora ha habido absoluta del pueblo la citada Empresa, porque dispone del Ayuntamiento, y nadie le iba a la mano en su afán de explotación, que no reparaba en destruir calles y caminos en beneficio de su negocio y a costa del vecindario, exponiendo al peligro constante de que cualquier persona cayese a los barrancos abiertos por todas partes de la localidad.

Los obreros comprendieron como debían en el terreno económico y por la acción política para acabar con estos desmenes, y esta actitud resultó de los trabajadores es la que ha impuesto a la Compañía a lanzarse por el camino de las represalias, dejando sin trabajo a los obreros que más se han significado en la organización.

En apoyo y defensa de los seleccionados todos los mineros han recurrido a la

huelga, presentando a la Compañía las reclamaciones siguientes:

Primera. No estando conformes con el despido de sesenta obreros, esta Sociedad propone a la Empresa establezcan los turnos convenientes a fin de que, hasta tanto se normalice la producción, puedan todos los trabajadores empleados en la Compañía llevar a su casa un salario—siquiera sea mermado—que les permita atender las necesidades más perentorias de sus hogares.

Segunda. La Empresa establecerá la jornada de siete horas para los obreros del interior a partir del día 1.º de diciembre, contándose esta jornada de bocamina a bocamina.

Tercera. Teniendo en cuenta el constante encarecimiento de los arifonlos de primera necesidad, solicitamos un aumento de salarios con arreglo a la siguiente tarifa:

Ocho pesetas veintidós céntimos para los obreros del interior, barcelonistas, y escombros, siete céntimos. Para los obreros del exterior: siete pesetas para los mayores de dieciocho años. Cinco pesetas sesenta y cinco céntimos para los de dieciséis a dieciocho. Cinco céntimos para los de dieciséis a dieciséis, y cinco pesetas para los menores de dieciséis y para las mujeres.

Cuarta. Estos salarios se abonarán semanalmente para evitar los perjuicios que ahora nos origina el cobro por mensualidades; y

Quinta. Abolición del trabajo nocturno o que éste sea abonado con un ciento por ciento sobre los jornales que se disfruten a partir del término de la huelga.

Los obreros se mantienen en la huelga con inquebrantable firmeza dispuestos a conseguir las demandas en la razón y la justicia.—C.

### AMPLIACION DE PLAZO

### El Censo de Sociedades obreras

La Gaceta insertó ayer una real orden ampliando hasta 31 de diciembre del año actual el plazo para solicitar la inscripción de las Sociedades obreras y patronales en el Censo de Asociaciones que está formando el Instituto de Reformas Sociales.

Revolvamos llamamos la atención de las Sociedades obreras para que aquellas que no hayan enviado aun el reglamento y solicitud de inscripción lo hagan inmediatamente, bien a las oficinas del Instituto, ya a la Unión General de Trabajadores o a los vicesecretarios.

### ¿NO SABE EL MINISTRO?

### Cómo están los presos en Madrid

En las actuales circunstancias, de intensa agitación social y lucha nobilísima de los obreros por alcanzar mejores condiciones de trabajo que aminoren la explotación de que se les hace víctima, se han producido incidentes inevitables en movimientos huelguísticos, que adquieren caracteres de relativa violencia cuando los obreros han de luchar con el patrono y aquellos sujetos inconscientes o malvados que traicionan los intereses de la clase proletaria.

Esto ocurre en todas partes, y las autoridades de cualquier país suelen hallar siempre delictiva la conducta de los obreros como autores de supuestas coacciones, mientras que no sabemos de ningún caso en que se haya encerrado a patrono alguno en la cárcel por faltar al cumplimiento de las leyes sociales y amenazar a quien, como ha ocurrido en Barcelona, no quería secundar locuaces decretados por los organismos patronales.

En virtud de esta conducta parcelal de las autoridades, se hallan encarcelados en Madrid más de cincuenta trabajadores honrados, que sufren prisión en condiciones verdaderamente bochorosas para un país que se considera como civilizado.

Se les obliga a permanecer en locales faltos de ventilación y llenos de humedad, que al ser recogida por los cuerpos trae como consecuencia afecciones catarrales y pulmonares, de las que conservarán el ruego recordo estos compañeros. Como no hay patatas ni mantas suficientes en la llamada Cárcel Modelo, los detenidos por cuestiones sociales duermen sobre el suelo, y para abrigarse no se les da más que una manta para cada tres personas.

Esto es, sencillamente, intolerable, y revela cuál es la admirable organización administrativa del establecimiento penalitenciario de la capital de España, a pesar del funcionamiento de las Juntas protectoras de Prisiones, que velan celosamente por la buena situación de los presos.

Protestamos enérgicamente contra el trato que se da en la cárcel a los obreros madrileños, y esperamos que el director de Penales y el ministro de Gracia y Justicia se interesen por esta cuestión y corrijan cuantas deficiencias dejamos apuntadas.

### El Socialismo en Carliñena

CARLIÑENA, 30.—Se ha celebrado en Carliñena, y en el local del Centro obrero, un mitin de propaganda socialista y socialista.

Presidió el compañero Saturnino Vélez, presidente del Centro, e hicieron uso de la palabra Romero, Cejaola y Lacort, de Zaragoza.

Todos aconsejaron, en forma sencilla y persuasiva, la organización de clases para conseguir mejoras de orden económico y político. Explicaron con todo detalle la constitución y funcionamiento de la Unión General, así como también su historia, su fuerza, su prestigio y la acrisolada honradez de sus directores.

Comentaron el programa agrario de la Unión y el propósito unificador de la misma, mal correspondido por determinados elementos y organizaciones.

Terminaron recomendando la más estrecha unión entre todos los obreros de Carliñena y el ingreso del Centro en la Unión General.

La concurrencia, muy numerosa por cierto, acogió con entusiastas muestras de aprobación lo dicho por los oradores. Tanto, que se puede dar por seguro el ingreso definitivo en la Unión del Centro obrero de Carliñena.—C.

# La acción obrera en Madrid

## Las huelgas

### La de tallistas

#### Declaración de huelga.

La Sociedad de tallistas presentó hace días una petición de mejoras, que en principio fueron bien acogidas en junta general por los patronos, si bien solicitaron un plazo para que fueran conocidas por la Federación patronal.

Los obreros, en su deseo de llegar a una solución de armonía, aguardaron dicho plazo.

Pero, con verdadera sorpresa, han visto los obreros tallistas que lo que primero fue aceptado luego es denegado por la Patronal, y a pesar de los buenos propósitos de los obreros, ha habido que ir a la huelga cuando se han convencido de que eran objeto de un engaño.

En su virtud, hoy han ido a la huelga los tallistas, que, entre otras bases, reclaman:

Aumento de 2,50 pesetas en los jornales de oficiales y ayudantes, y una peseta para los aprendices.

En demostración de que la lucha a que han sido lanzados los obreros tallistas no es de carácter económico, sino una nueva maquinación de la Federación patronal, diremos que los patronos no adheridos a esta entidad, entre los que figuran los de menos recursos económicos, han aceptado todas las bases, firmando su conformidad.

### La de la calefacción

Se ha solucionado la huelga que estos compañeros venían sosteniendo desde hace varias semanas.

En virtud de acuerdo por ambas partes litigantes se han aceptado todas las bases de carácter social con ligeras observaciones.

En cuanto a jornales, las mejoras obtenidas son las siguientes:

Se concede un aumento del 35 por 100 a los salarios de 1 a 4 pesetas; de 4,25 a 5,75, el 10 por 100; de 6 a 7, el 20 por 100, y de 7 pesetas en adelante, el 15 por 100.

También se nombrará una Comisión mixta compuesta por tres patronos y tres obreros, la cual se encargará de la creación de una Caja de ahorros mutua, de solucionar cuantas diferencias se susciten y de estudiar cuantas peticiones de mejoras se presenten.

Los fallos de esta Comisión serán inapelables, y en caso de empate, el Instituto de Reformas Sociales decidirá.

El indiscutible triunfo del Sindicato metalúrgico prueba una vez más la eficacia de la organización obrera, y al mismo tiempo por el fracaso de la Federación patronal, con Juncy, el perverso, a la cabeza.

## Otras noticias

### Ruego a las entidades.

La Agrupación Femenina Socialista ruega a todas las organizaciones obreras que, estando próxima la fecha en que se ha de cerrar la suscripción a favor de los compañeros Villalonga y Sabater, se apresuren a remitir las cantidades que estén dispuestas a entregar para los citados compañeros, perseguidos por la burguesía española.

### Reunión importantísima.

En el teatro de la Casa del Pueblo se celebró ayer una grandiosa reunión organizada por el Sindicato de la alimentación con el fin de conocer la contestación dada por los patronos de las diferentes Secciones a las bases obreras y tratar de otros importantes asuntos.

El local estaba totalmente ocupado por el público, entre el que reinaba gran expectación.

La Comisión comenzó a dar cuenta de las contestaciones recibidas, según las cuales el gremio patronal de aves y caza se niega de plano a parlamentar con los obreros.

Le fué conferido al Comité un voto de confianza para que declare la huelga a estos patronos cuando lo estime oportuno.

Los patronos confiteros, pasteleros y bomboneros conceden el 30, 20 y 10 por 100, según la categoría de los sueldos que hasta la fecha vienen percibiendo los obreros.

Aemás, se concede el sueldo íntegro en caso de enfermedad y se reconoce como fiesta el 1.º de mayo, siempre que lo hagan los demás gremios similares.

Piden un plazo de ocho días para contestar los gremios patronales de fruterías, verdulerías y huerterías, y se acordó condescenderse.

En el gremio de mantiquerías los patronos y obreros firman un acta, por la cual los dependientes, desde hoy, percibirán un aumento en sus sueldos de un 20, 30 y 35 por 100 para los externos, y de un 40 y 50 por 100 para los internos.

Los reparadores que transportan más de 25 kilos de peso percibirán un sueldo de 135 pesetas mensuales, y los que pasen de aquella cantidad, 165.

En caso de enfermedad se concederá a todos los dependientes de esta sección el sueldo íntegro, y se respetará como fiesta el 1.º de mayo si así lo acuerdan los gremios similares.

Después se usó a discusión la contestación de la Sociedad patronal de ultramarinos y comestibles «La Unica».

El compañero Ferrero pidió calma y serenidad a las asambleas para escuchar la lectura de un documento realmente indignante.

Una vez leído éste, el público prorrumpió en grandes protestas y vivas a la huelga.

Se estableció discusión, y se acordó unánimemente declarar la huelga a los gremios de ultramarinos, comestibles y aves y caza.

Varios compañeros hicieron después uso de la palabra, pronunciando Evaristo Gil un notable discurso.

Firmada por el último Comité de huelga de panaderos se leyó una adhesión de estas entidades. En dicho escrito se circun-

a los dependientes el concurso de los panaderos, incluso para llegar a la huelga.

Finalmente se leyó una contestación de la Confederación Nacional del Trabajo invitando a asistir al Congreso Sindicalista. Este asunto será tratado en junta general extraordinaria.

En medio del mayor entusiasmo se dió por terminada la reunión.

## Convocatorias

### Agrupación Socialista Madrileña

Pasado mañana, 3, a las nueve de la noche, se celebrará junta general extraordinaria en el salón-teatro de la Casa del Pueblo, para tratar de las próximas elecciones municipales, con arreglo al orden del día que se hizo público a su tiempo.

Si terminaran de discutirse los asuntos de la Junta extraordinaria se continuará la sesión ordinaria comenzada el día 28 del pasado noviembre.

Agrupación de camareros y similares.

Esta Sociedad celebrará junta general extraordinaria mañana, martes, a las doce de la noche, en su domicilio social, Plamonte, 2 (Casa del Pueblo), para discutir varios asuntos que planteará la Junta directiva y elección de los cargos de secretario segundo y dos vocales del Comité de la Federación.

Sociedad de obreros en Fábricas de Gas, Electricidad y similares de Madrid.

Esta Sociedad celebrará junta general extraordinaria hoy, 1.º de diciembre, a las diez de la noche, en el salón teatro de su domicilio social, Plamonte, 2, para que la Comisión de cuenta del resultado de su gestión cerca de la Dirección de tranvías y resolver los asuntos que falten de las juntas del trimestre.

Se advierte a todos los asociados que se precisa la asistencia con la cartilla para entrar en el salón.

## Reuniones para mañana.

En el salón grande: A las siete de la tarde, Conferencia sobre el pan; a las doce de la noche, Camareros.

En el salón pequeño: A las seis de la tarde, Obreros municipales.

## Los agrarios andaluces

La provincia de Jaén viene siendo víctima de los caudales de toda laya, que con gran abundancia arraigan en aquellas fértiles tierras.

En Jaén dirige un Sindicato católico un señor capitán de sementales que se apellida Aracil.

Este capitán no perdona medio ni deja de ejercitar toda su influencia en contra de los trabajadores organizados. Necesita recordar que hace unos días asaltó el Centro una pareja de la guardia civil, que fué desarmada; pero la venganza por estos hechos ha sido formidable.

Las palizas han sido muchas.

En Santiago de Calatrava, después de haberse solucionado una huelga, el juez tuvo más tiempo del que la ley ordena a tres obreros, entre ellos uno que cuenta trece años de edad. Seguramente que esta heirosa heirosa le valdrá a dicho juez alguna recompensa. Los caudales son espléndidos con sus servidores incondicionales.

En Mancha Real continúan los atropellos; raro es el día que los mantenedores del orden no apalean algún obrero de la Sociedad.

Contra estas tropelías alzamos nuestra protesta más enérgica.

## Los delinquentes del Catastro

Recibimos un documento suscrito por varios opositores a plazas de delinquentes del Catastro de la riqueza rústica, en el cual se alude a la supuesta incompetencia técnica de los señores que formaron el tribunal examinador y se denuncian irregularidades que, según nuestros comunicados, se han puesto en práctica para dar lugar a parientes muy allegados de altos funcionarios y personas de influencia, cuyo propio apellido descubre.

## EN BREVE

se pondrá a la venta la importante obra del maestro

## PABLO IGLESIAS

### PROPAGANDA SOCIALISTA

Edición corriente, 2 pesetas. Edición especial (papel pluma), 3,50 pesetas.

Los pedidos, acompañados de su importe, a

JUAN MORTÍZ (Librería Pedagógica)

DESENGANO, 18, MADRID

